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Твёрдый знак
1
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После русских и иноязычных приставок, 
оканчивающихся на согласную: подъезд.

После иноязычных морфем, близких к 
приставкам (контр-, пан-, транс-, 
фельд-): 
контръярус.

33 В сложных словах после чисел двух-, 
трех-, четырёх-: двухъярусный.



Обрати внимание! 

Ъ не пишется: 
— после приставок, оканчивающихся на 
согласные, перед гласными а, о, у, э: 
безапелляционный; 
— в сложносокращенных словах: иняз и др.



1
 Разделительный Ь 
пишется: 

а) в корнях, суффиксах и окончаниях 
перед буквами е, ё, ю, я, и в русских, и 
иноязычных словах: вьюга.

б) в некоторых иноязычных словах 
перед буквой о: почтальон.

Обрати внимание! 
Разделительный Ь никогда не 
пишется после приставок.



2 Буква Ь пишется для 
обозначения мягкости всех 
согласных, кроме ч, ш: 

а) в конце слова: прорубь.

б) в середине слова перед 
твердым 
согласным: молотьба
в) в середине слова между мягкими 
согласными, если при изменении 
слова второй мягкий согласный 
становится твердым: коньки - 
коньков



Обрати внимание! 
Буква Ь не пишется между двумя 
буквами л: аллея; 
а также между согласными нн, нч, нщ, 
рщ, рч, чк, чн, щн: ранний.



33 Буква Ь пишется в следующих 
грамматических формах: 

а) в им. и вин. п. существительных женского рода на 
шипящие согласные.

б) в тв. п. мн. ч. некоторых существительных и 
числительных.

в) на конце числительных от пяти до 
тридцати
г) в глагольной форме инфинитива.
В окончаниях 2-го л. ед. ч. 
В повел, накл. (исключение)

д) в наречиях, оканчивающихся на 
шипящие (исключения)

е) в прилагательных, образованных от 
названий месяцев (исключение)



Употребление ъ (ер) и ь 
(ерь).



Буквицы Еръ и Ерь в древнерусском письме 
обозначали короткие гласные звуки, и 

передавали образ сотворения в различных 
фазах: 

 Еръ означает, что это надо создавать (процесс 
создания). 

Ерь означает, что это уже создано (законченный вариант 
творения).

Примеры: ЛЬНЬ (лень), МЬСТЬ (месть), ЛЬСТЬ (лесть)



Правописание Ь знака 
после шипящих в конце 

слова 



1 Пишете Ь в 
конце 

а) Существительных женского рода 3-
го склонения.

б) Наречий: прочь, наотмашь. 
(Исключения: уж, замуж, невтерпеж.) 

в) Глаголов в неопределённой форме.

г) Глаголов в повелительном наклонении.

д) Глаголов во 2-м лице единственного 
числа.
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НЕ пишете 
Ь 

а) В сочетаниях ЧК, ЧН, НЧ, НЩ, 
ЩН.  
б) У существительных мужского рода с 
основой на шипящую, у 
существительных в родительском 
падеже множ. ч., прилагательных в 
краткой форме


